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谈松林老师大北农创业历程 

 

创业座右铭：报国兴农、争创第一、共同发展 

 

1999年 3 月加入大北农，任湖南公司湘潭区域经理、创办湘潭办事处 

2000年 任江西预混料公司总经理 

2003年 创办广西公司、任总经理 

2007年 任江西事业部总经理 

2013年 任产业副总裁、中南大区（江西/湖北）总裁、大宗原料采购中心总监 

2015年 任产业高级副总裁、中南集团（江西/湖北/浙江）总裁 

2016年 任产业常务副总裁、中南集团（江西/湖北/浙江）总裁、福建集团总裁 

2017年 任集团高级副总裁、养猪产业中南平台董事长兼总裁 

 

谈老师从普通业务员成长为集团高级副总裁，加入大北农以来，

践行企业文化，以创业者的心态、永争第一的精神，紧跟时代脉搏，

把握行业形势，听从集团调遣，不断创业创新，率先推进业务模式

转型升级。期间，创建湘潭办事处模式、开辟广西市场、再造江西

辉煌（15、16年江西实现集团单省第一）、引领湖北崛起、勇挑福

建重担，创造了一个又一个佳绩。于今，再次响应集团号召，踏上

养猪大创业的新征途。一路走来，谈老师始终是大北农文化的信仰

者、践行者、传播者。  
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课件内容 

 

 

 

 

 

 



4 
 

 

 

 

 

 



5 
 

 

 

 

 

 



6 
 

 

 

 

 

 



7 
 

 

 

 

 

 



8 
 

 

 

 

 

 



9 
 

 

 

 

 

 



10 
 

 

 

 

 

 



11 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



12 
 

我十八年前第一次参加大北农年会就在这个地方。在饲料专业应

该也算是大学毕业了，这次也是在这里作为一个毕业论文吧，刚好我

们的导师邵博士，我的师傅邱老师都在这里，我也不知道论文能不能

通过。 

 

我主要谈三点。 

第一点是价值观，第二点是愿景和目标，第三点是团队

建设。 
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一、价值观 

作为大北农的干部，价值观要与大北农相吻合。因为大北农文化

影响了我们的价值观，然后我们通过价值观去影响我们的队伍。 

领导力的核心首先是价值观的统一。价值观是什么？简单的讲价

值观就是取舍的标准。我们团队的领导必须坚守价值观，我们一个团

队，不管是整个集团的大团队，还是几十人、几百人的小团队，如果

不认同统一的价值观，那么这支队伍很难带，所以说大北农文化里讲

文化凝聚人。大北农创业 20 多年我们也有用的不好的干部，回过头

来看，不好的干部都有一个特点，就是对大北农的价值观无所谓。价

值观不统一，就带不起来队伍。 

人没有能力的区别，潜能是无限的，只有价值观的认不认同。 “佛

也只度有缘人”。邵博士也一直在讲，跟大北农在一起的人都是有缘

人。只有认同大北农价值观的人才能成为大北农的干部。我们每一个

干部对大北农的选择是双向选择，一是大北农选择干部，二是干部自

己在选择平台。大北农要考察你的价值观和大北农统不统一；另一个



14 
 

你自己要思考，我与大北农的价值观是不是吻合的，不吻合，就没必

要来。我举两个小例子，第一个例子是我自己 20 年前刚到长沙，第

三天邵博士来到长沙和我们交流，那个时候邵博士可能不认识我。邵

博士和我们谈，其实我还没确定一定要加入大北农，我就想这个人怎

么好多问题都能说到我们的心坎里，都是和我们的梦想相吻合的。我

当时在外资企业工作，三千多块钱的工资，当时已经很高了，到大北

农当业务员 800块钱一个月，但还是来了，一干就是二十多年，所以

说我们在选择平台的时候，也要选择价值观的相同。前不久，我在华

中农大，有个大学生问我一个问题，你怎么让现代的、时尚的年轻人

到猪场养猪。我说，中国一年有那么多的大学生，你有你的生活方式，

我们有我们的生活理念、工作理念，不吻合的不一定要来，你要选择

一个属于你的生活方式。价值观的认同是双向的。 
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（一）大北农的价值观——报国兴农 

大北农的价值观报国兴农。文化里面两句话，第一句：“最值得

奉献”，第二句话：“无怨无悔”，我们来大北农奋斗，选好了，以后

你就必须是无怨无悔的选择。有了这一点以后，你在大的决策面前就

没有犹豫的地方，你的精力就能专注，你专注了以后就能创造不一般

的业绩出来。 

（二）大北农的价值观——争创第一 

争创第一，首先要具备英雄气概。我们经常讲要誓做英雄。好多

人想着英雄离我们很遥远，或者说英雄只是少数人做得到的，其实每

个人都可以成为英雄，在这个时代可怕的不是没有成就，而是没想过

能有成就。 

（三）大北农的价值观——共同发展 

大北农文化里有六讲六不讲，讲创业不讲打工，既然是创业就要

全身心的投入。我记得我们讨论创业者宣言的时候，一开始说不分昼

夜、不计薪酬、奉献为乐，大家感觉有点难接受。后来我给大家讲，

如果你们自己开个店，还会给自己要奖金么？加班的时候，你是不是

和自己算加班费呢？所以对创业者来说，我们要做到共同创业,全身

心投入是前提。否则的话，待遇方面你要求是合伙人，其他方面把自

己当作是打工的，身心不合一，就会矛盾，就会很难受。 

我认为有了核心价值观，就会有一个无悔的人生，有一个争当英

雄的人生，有一个主动投入、在工作中成长自我、实现价值的人生。 
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（四）大北农价值观的核心——第一精神 

大北农价值观的核心，就是第一精神，英雄气概，关键是全球视

野下的第一定位。这点我感受特别深，为什么？因为我是从泰和出来

的，我的师傅是邱老师，我经常在我心里问我自己一个问题，如果说

96 年是我去泰和那个地方，我能干成什么样。没有全球视野下的目

标定位，就打不开局面。包括我们一代一代的泰和接班人，现在来说

能在泰和是很了不起的企业家。但是在大北农呢，你会感觉我们做的

还不够好，为什么呢，这就是因为我们是全球对标，全球视野的第一，

这样就把我们整个潜能激发出来了，就没有那种自我满足感，因为我

们的对标不是我身边的三五十万泰和人，格局就不同了。 

所以全球视野下的定位非常重要，我们要拒绝小富即安，得过且

过。特别是我们大北农有些干部，认为自己日子也过得不错了，和自

己的同学、自己的亲戚一比也算是个小小的人物了，那么你就背离了

大北农文化，对大北农的事业是一种伤害，对自己的成长发展也是伤

害。养猪也一样，都要和全球对标。前几天我们开 18 年的规划会，
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我跟我的同事讲，我们对标的一定是欧洲、北美。 

我们讲熔炼心智，提升格局，就是修炼第一精神。“熔炼心智、

提升格局”这是以前邵博士把我们带到井冈山给大家提出的一个口号。

为什么要带我们去井冈山？因为毛主席在当时那么困难的时候，都说

星星之火可以燎原，在这样一个气场可以熔炼我们的心智，提升我们

的格局。邵博士十几年前，大概是 2003 年，送我们到清华去读书，

跟我们说了一句话，他说让你们到清华读书的目的不是学 MBA，目的

就是要你们看到全中国最聪明的这帮人，跟你比也没有什么区别。所

以说他当时也是在熔炼我们的心智、提升我们的格局。03 年大北农

也并不大，我记得那个时候看到九江正大、南昌正大，哇，这个厂房

真漂亮，什么时候有这个厂房真好啊。但是我们内心不会自卑，因为

我们在大北农文化的影响下，最终就是要创建国际企业，所以第一已

经成为了大北农人骨子里一种气质，如果没有这种气质，你就不是大

北农合格的干部。自我熔炼，首先是熔炼第一精神。在大北农 20 多

年的创业史上，邵博士王者之气，领袖之气，邱老师永不服输的那种

霸气都是第一精神。 

我记得生活中的小事，泰和的好多老师知道，邱老师下了班打乒

乓球，如果打输了，邱老师吃晚饭都不高兴，这就是大北农骨子里面

的气质。我们大北农的很多干部都是奋勇争先，不甘落后。包括立忠

老师、周老师、我，尽管我们大家都是好战友，但都是你追我赶，只

有这样才是大北农的干部。我觉得你们新一代的也一样，比如黄磊荣

老师，骨子里面不服输都是一样的。我们所有的干部都必须要有这种
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精神，千万不能得过且过，小富即安。 

今天早上我跟邵博士交流，我认为我们猪饲料产业每一个有 100

万头母猪的省，必须要创造一个亿以上的绩效。咱们以后得定一个标

准，一百万头母猪一个亿，你们大家自己去算一算，一百万头母猪乘

以 20%等于 20 万，20 万头母猪一年用 1.6 万吨教槽料，至少 6.4 万

吨的保育料，光这两个产品加起来你就能创造多少利润，所以完全有

这个可能的。 

我们大北农，以前六大区，现在铺开来了，我觉得铺开来好，为

什么？全球这么多企业，很少有能把企业撒开来的，因为缺少一种心

理的默契。大北农为什么能撒开来，一方面是邵博士作为领袖的自信，

另一方面是我们干部对大北农文化“报国兴农、争创第一、共同发展”

核心价值观的充分认同。昨天大家一汇报，我感觉马上全国很少有省

不过亿的。云南韩忠伟老师跟邱呈高老师估计马上过亿，四川加驰阳

肯定过亿，湖北明年肯定过亿，广西占老师这里也马上过亿，山东已

经过亿，湖南娄底做到一万吨的时候就是湖南过亿的时候。 

如果你手里有一百万头母猪你没有过亿，客观上是有条件过亿，

问题就是主观上的，主观就是你作为大北农团队的头你对这个第一的

精神应该是不认同的，也就是说你不是大北农合格的干部。必须要有

第一的精神，不能觉得我现在当了大北农上市公司的总经理了，感觉

挺好，小富即安，那就是你要被大北农抛弃，这就是价值观的认同。

只要有了第一精神，队伍就好带了。有了第一精神以后，下面我们就

要树立我们的愿景和目标。 
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二、愿景和目标 

（一）愿景 

愿景文化里讲就是愿望、景象，你骨子有这种第一精神，那么就

要画出第一的景象出来。愿景是远期的，感性的；目标是近期的，现

实的。我记得大北农有过一个专门描绘愿景的培训，大家记得在哪里

吗？在井冈山。邵博士让每个人早上站在台阶上讲讲金球在哪？  

（1）创业的过程就是实现美好的愿望 

你们想一想心中有没有第一的决心，然后把第一画成美好的图像，

然后我们就奔向第一的美好景像的征程中，享受这样一种创业的过程。

既然是享受创业，那么一定是遇难而乐，因为困难来了，又有我们超

越同行发展的机会了，一定是自我激励。每一次进步都是离我们心中

的第一的景象越来越近。 
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（2）每个干部必须具备愿景的描述能力 

在井冈山的时候，我们愿景的描述时间是很短的，我认为每个人

应该坐下来花一个星期的时间。我现在养猪，花了差不多半年的时间，

想象我们养猪未来的景像。前几天，我简单的把我们未来的景像给大

家做了一个汇报，更好地激励了大家。你带领团队、描绘愿景，一定

要坐下来好好想，首先是对时代、行业的机遇的理解，邵博士做了一

个报告，你鹦鹉学舌回去做一做，没用！邵博士每次报告都会对形势、

时代有深刻的阐述。机遇和困难永远都是客观存在的，在成功者眼里

只有机会，失败者眼里满脑子都是困难。为什么我们现在养猪，因为

我看到猪圈里面满地都是钞票，我才来养猪，否则邵博士让我来养我

也不养。我们讲机会永远在，你要有寻找机会的能力，这就是一个领

导对市场独特的敏锐感，我们说顺境是每一个企业发展的大好机会，

顺境能快速拉高我们的体量；逆境中是我们拉开与对手距离的最好时

机。每一个时间都是最好的时间，每一个点都是最好的机会，只要我

们心里都有这种成功的思维模式。 
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我们讲愿景的描述首先是时代、行业形势下的机遇。第二一定要

独立思考，清晰可见。刚刚讲了，你不能说今天邵博士做了一个报告，

哇，热血沸腾，没有消化，也没有理解我们行业的形势，回去就带大

家早上起来喊口号，带着大家跑步，没用！一定是要独立思考，清晰

可见，只有你自己相信了，你才能让别人相信，如果你自己都是囫囵

吞枣没有消化，你的队伍肯定不会为你的愿景所激动。你自己信了之

后，你被你自己的愿景感动，团队跟着你一起干，是可以当英雄的，

是可以当第一的，是有奔头的，这叫事业感召人、文化凝聚人。然后

在发展的过程中，机制激励人，队伍才能起来。要把我们的愿景，化

为我们的愿力、理想信念。你心中有愿景，你所做的一切工作都是为

了实现心中愿望去的，那么对你来说什么都是美好的，没有困难的，

这种愿景就是我们创业的初心，不忘初心，奋勇前进，然后用这个愿

景来感召更多的人，参与到我们这个美好的事业中来，我们队伍才能

起的来。 
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（二）目标的制定能力 

（1）首先要有目标 

一旦有“管理”这两个字马上和目标配起来。任何人，做任何事

情，都要问自己，我的目标是什么。从目标出发，这就是大北农的逆

向思维。 

（2）目标一定要有逻辑性 

愿景是感性的，目标是理性的，一定要有逻辑性，数字的逻辑性。

这个平衡积分卡非常好，会给你一个非常强的数字逻辑。比如说我们

销售多少量，实现多少利润，全部要落实到我们客户身上去，要客户

落地数字化，财务成果数字化。新客户有哪些，老客户有哪些，新客

户怎么开发、措施、运营，老客户怎么拓展、措施、运营。所有的工

作责任到人，责任到人的数字。我们好多人写的目标，明年我要五千

万的利润，搞多少销量，然后把你的利润和销量数字一对，不符合。

好多人犯这个毛病，做目标计划，你的数字能不能经得起推敲？经不

起推敲，那是想当然的，还是缺独立思考。一定要强调目标的重要性

和逻辑性。有了愿景以后，你的愿景必须一步一步的去实现，这每一

步都必须是坚实的，而不是踩在云里雾里的，要坚实的一步一步的、

步步为营的去达到我们的愿景，这就是目标。 

有了愿景没有目标，你的愿景只能是空中楼阁，如果你有一个短

期的目标而没有愿景，永远是见树不见林，达不到山顶。 
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三、团队建设 

那么有了愿景，有了目标，有了价值观，有了信念，把价值观、

信念转化成我们的愿景，变成我们的目标。我们是要做第一的，一个

人做不了。要实现我们的愿景，要迈向我们的理想，必须要很多人加

入到我们的事业中来，这就是团队建设。 

（一）发展好的都是团队优秀，发展不好的都是团队有问题 

大北农提出人是大北农发展的唯一资源。从我们大北农内部来说，

不管哪个产业，哪个区域，发展好的都是团队优秀，发展不好的都是

团队有问题。评价团队的标准只有一个，那就是绩效。 

（二）团队出了问题只能是领导有问题 

团队出了问题只能是领导有问题，领导不是能力有问题，是领导

者的价值观有问题。选干部就是选价值观认同。有些人说认同邵博士，

因为邵博士是个好人，他可以给我发奖金、给我发股份，所以我认同

邵博士，这是不对的。认同邵博士是因为邵博士能带领我们实现我们
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心中想做的那种人，这才是价值观的认同，所以我们才会有无怨无悔

的人生！ 

所有优秀的团队有哪些特征，建议大家列一列每个优秀团队的特

征，每个人都可以列出 10 条 8 条。团队是领导的影子，单位发展不

好，团队有问题，根子出在领导，领导是解决问题的根源。 

（三）找团队优秀特征、存在的问题 

我们要总结出我的团队优秀特征、存在问题，如果发现问题，连

续问三遍为什么出这个问题，最后原因都会找到自己，我们的干部都

必须有这个态度，做得不好是我们这个团队有问题，团队不好是我的

问题，我有问题就是对大北农的价值观理解不够透彻。 

（四）最优秀的团队，不是第一的团队，是进步最快的团队。有

问题不可怕，可怕的是没有意识到问题。要始终以第一为标杆 

    二十多年的发展，很多人以功臣自居，做了一点工作就感觉良好，

我们存不存在这种现状？存在！那是因为我们作为领导，没有用更高

的标准来要求我们。我们必须要树立集团内第一、行业内第一，以全

球的视野，寻求我们第一的标杆。如果邱老师当时在泰和给邵博士讲

我们成为泰和的第一了，我们不得了了，那我们还会有接下来的各个

省的发展吗？如果你们能有邱老师这样的成就，你们是不是感觉自己

不得了了？但是我们大北农始终都是以创建世界级农业科技与服务

企业为愿景，我们今天所做的所有的事，做得再好都是微不足道的，

因为我们离世界级还有很大很大的差距，不允许我们有任何的沾沾自

喜，感觉良好。革命尚未成功，咱们仍须努力！ 
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（五）如何通过大北农文化的学习去建设一支优秀的团队 

我们刚才讲了首先内心是认同价值观的，然后把这种价值观化为

骨子里的第一，把这种第一化为愿景，把这种愿景变成清晰的、阶段

性的目标，有这个愿景目标再建一支队伍。如果做不好，没有实现我

们的目标，是因为我们的队伍不行，队伍不行是因为我不行，那么我

不行，怎么办呢？那就通过大北农文化手册来学习怎么建队伍，怎么

带队伍，这也是我追随邵博士和通过学习企业文化 20 多年来怎么带

队伍的一点个人的体会，给大家做个抛砖引玉。大北农文化中关于队

伍建设里面有很多内容，核心是人是大北农发展的唯一资源。从四个

方面谈一谈我自己的一些体会，第一是组织架构，第二是组织纪律，

第三是团队能力，第四是团队活力，团队活力主要是评估和激励。 
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（1）组织架构 

组织架构的设计要服从于战略，是实现目标的关键。首先组织架

构的设计一定要清晰。组织架构设计好了，你的战略里面每一个内容

才会责任到人，才会把每一个人的优点发挥出来，把每一个人的潜力

挖掘出来。大北农的组织架构设计有很多理念，第一个是组织裂变的

理念，这是我们大北农每一个干部都要非常清楚的。组织裂变是提供

创业平台，让这帮追随我们的人有舞台，他们的潜力、他们的能量才

有释放的可能。学习最大的快乐不在于学习，在于学而致用，就是学

而时习之。举个例子，邢老师你学了一肚子的阿米巴，如果没有宁夏

大北农，你不能实践，你不憋疯啊。如果你学了很多大北农文化，你

认为你很行了，但是没有舞台给你实践，你也得憋疯。只有不停的组

织裂变才会让更多的人成长起来，只有组织裂变我们才能实现快速发

展，才能实现同步最大。 

创业单元组织这一点非常厉害。我们创业单元充分信任，充分授

权。有人说不敢信任，不敢授权，这是错的。彭剑锋老师曾经讲了一
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句话非常好，权利充分下放，数据不断集中，权利下放和数据集中就

达成了一个平衡。大北农的创业单元组织包括领导魅力、文化导向、

公开透明、日经营、绩效大比拼、精神激励、事业共享。我觉得昨天

林老师的报告做得特别好，为什么？因为大家都知道我们以前会通报

一下各省的利润，这几年说数据不能公开，结果不通报了。我认为应

该通报，是因为不通报整个氛围起不来。一通报我们就知道了到底做

得好不好，我以前跟广西差不多，结果广西利润达到 6000 万了，我

才 3000 万，这个时候你就会去传导你的力量，回去开会，讨论我们

做得不好，而不是我自己郁闷，队友却不知道，那是不行的。要对标，

要比学赶帮超，公开透明，只要把这个问题抛出来，大家也会睡不着

的。充分信任，充分授权，这样共创共享，主动担当，争先恐后，局

面就打开了。 

现在猪饲料产业 20多个省独立了，邵博士充分信任，充分授权，

你们 20多个省是大阿米巴，你们 20个大阿米巴要做到邢老师昨天讲

的 4个内容。第一个哲学是基础，第二个队伍建设是中心，第三个组

织建设，最后一个是财务报表。如果你连通报都没有，那阿米巴做得

就很差了，队伍的活力就起不来。所以你们回去要建小阿米巴，建小

创业单元。我去哪当总经理，第一件事情都是先统一报表，思考报表

怎么设计。这样你的阿米巴才能起来，你的创业单元组织才能建起来。 

再一个是冲锋型组织架构。邵博士曾经画了一个图——冲锋型组

织架构，上一级必须兼下一级，你是军长，下面三个师你必须兼一个

师长，你不兼的话就没有感觉。共产党的队伍——跟我上，而不是国
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民党的队伍——给我上。跟我上的话你自己必须兼一个下级单元，这

样才落实了以身作则，落实了率先垂范。我以前都是要求这么过来的。

通过组织裂变创造平台，通过我们的组织单元建设把队伍拉起来，然

后推行冲锋型组织架构，自己在前面冲锋陷阵。组织架构一设起来，

队伍这个大的框架结构就起来了，结构起来了以后就好干了。 

 

（2）组织纪律 

团队战斗力源于团队纪律。团队建设第一句话是人是企业发展的

唯一资源，第一点是正，这就是正气、正心、正思、正言、正行。团

队纪律在于领导要正，正人先正己。领导不正，团队一定会暴露很多

的问题出来。我们过去一些战友中途掉队了，大家可以把我们中途掉

队的省级公司总经理列出来看看原因是什么？所以说不患寡，患不均，

公生明，廉生威，领导的威是威望的威，不是威胁的威。你不公正了，

你的威信就不行。所以我们讲要摆正眼前利益与长远利益，集体利益

与个人利益之间的关系，明天的果是今天的因。你带着私心杂念，用

一个亲戚朋友，给人家一个好处，其实你都是为你今后的发展在挖坑，
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我们要多搭桥，少挖坑，因为你今天做的有一点点偏心，明天一定会

显现出来你的队伍对你的不服。 

队伍不用去整，只要你自己正，队伍自然就立起来了，这点非常

重要。个人的成就一定建立在团队成功的基础上。没有成功的个人，

只有成功的团队，干部的选拔一定是从成功的团队里面出来的。因为

在成功的团队里面他形成了好的素养，好的风气，好的思维模式。不

能在失败的队伍里面去挑人，这样带不起来队伍。要做一个简单纯粹

的人，要摒弃心中的私心杂念。  

人生修炼的过程，其实就是一个摒弃私心杂念的过程，你摒弃了

私心杂念，你的境界就高了，也就是王阳明讲的心中的贼，要破心中

的贼。很多人摆威风，摆阔气，你不听我话我就威胁你，那你队伍就

带不起来。所以这个正非常重要，没有这个正，你组织架构搭得再好，

愿景描绘得再好，队伍带得不服气，气不顺，队伍就起不来。所以说

有了愿景，有了框架，一定要强调组织的纪律，有了纪律的队伍才能

打胜仗，大北农的纪律就是一个正字。大家用这个正的镜子照照我们

的心。我们在处理同事关系、个人利益关系、团队利益关系、今天的

利益与明天的利益，我们是不是摆正了我们的心。 
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（3）团队能力 

团队的框架起来了，团队的目标愿景有了，团队的战斗力、纪律

也有了，我们还需要团队的能力，这个能力我个人理解，分为三方面。 

1）思维能力 

   稻盛和夫先生的成功公式里面第一个就是思维模式，大北农的思

维讲了四个思维能力：逆向思维、同步最大、坐庄思维、标杆管理。

这四个思维能力对我个人的成长影响特别大，比如逆向思维，到年底

了我们要做明年的计划，我们以前在做计划的时候经常讲一句话目标

与现状无关，一切现状都会被打破的。5年以后，这个地区的饲料格

局还是今天的格局吗？如果目标与现在有关的话，那么永远不能打破

了？格局就是被打破的，打破的人为什么不是我们？ 

逆向思维的前提是第一精神，以第一精神来做我们的目标，再倒

推我们的策略、措施、资源整合。大北农讲整合第一方法，资源都是

借来的，谁会借？你有团队建设能力，愿景描绘能力，人家肯定愿意

借给你资源，这就是资源整合。特别是我们发展相对落后的地区，一
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定要有逆向思维。2014 年 11 月 22 号邵博士在湖北给我们开会，给

我们湖北的同事讲要冲刺集团第一，我们就把这个作为我们的出发点，

那句话现在还挂在办公室里。我们用逆向思维来倒推，制定了我们的

发展布局。因为时间关系不能详细讲，我想说逆向思维、同步最大、

标杆管理、坐庄策略这四个思维对我的影响特别大，大家去领悟。 

2）作业能力 

作业能力就是知识和技能，知识和技能其实非常简单，不管你做

饲料还是养猪，没有高升到让飞机上天、让潜艇下海那么难，只有一

点，熟能生巧，高标准的重复做就行，这个不难，这些东西你学一个

月就能学会，然后去掌握。 

3）学习能力 

第一要对标全球第一的格局，切忌格局太小。 

学习能力非常重要，我们大北农要做学习型组织，我们很多干部

学习力是不够的。学习首先是要对标全球第一，如果我们现在感觉很

不错了，我们就没有学习的动力和理由了。比如说邱老师当时在 90

年代到泰和成为当地优秀的企业家，他认为已经可以了，那邱老师现

在可能也就是个老干部，就不是联合创始人了，更不会带出我们。所

以学习首先是要对标全球第一的格局，切忌格局太小！ 

第二态度一定要谦虚、感恩，切忌居功自傲。 

所有居功自傲的人都认为我的付出大于我的所得，所以我不需要

再付出了，你认为付出都不需要了，你还会去学习吗？你不学习，肯

定就会成为这个时代落后的人。现在有些干部，都在看谁提起来了，



32 
 

谁没提起来，领导还不清楚吗？就因为你有这个想法，领导才不会提

你起来。你不要以为你不说，领导不清楚，领导心里洞若观火。为什

么不让你起来？就是因为你的心态有问题，你要不反思就麻烦了。但

如果领导真是因为偏心，他是我的亲戚，他是我的朋友，他是我的同

学，我提拔他，这个团队肯定你带不好，结果你和你的团队都烂了，

被你自己挖的坑、挖的陷阱跳进去了。这个大家一定要清楚，我相信

大多数干部都是想搞好的。 

第三学习方法，大北农文化讲在工作中学习。工作就是道场，任

何工作都能熟能生巧，没有高深到你的思维、你的逻辑推理不出来，

学习的关键是主动和被动。 

有种人是领导叫我干什么我就干什么，不叫我干什么我就不干什

么，这种人不会成功的。还有一种人更不会成功，就是领导叫我干什

么我还干不好。只有那种领导不叫我干什么，我还干，我干不好我就

和师傅学，这种人是可以成功的。 

进步最快的人是最优秀的人，而不是得分第一的人是最优秀的人。 

一个人的潜力是无限的，身体的能量占 10%，精神的能量占 30%，

信念的能量占 60%。大部分成功的人都有点傻，为什么？就是他执着，

他有信仰，所以他会成功。因为信仰的里面是我们潜能的金矿，脑子

（精神）里是我们一个人（潜能）的银矿，手脚是我们（潜能）的铁

矿。熟能生巧，是挖铁矿；如果思维改变了，有逆向思维了，有第一

精神了，那你开发了你的银矿；如果你有信仰了，坚持你的理想信念

了，那就开发了你的金矿。谁是有钱人呢？有钱人是开发了金矿的人。
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有的人铁矿都没开发好，更别说银矿和金矿了。世上无难事，只要肯

登攀。 

 

（4）团队活力 

我们有了愿景，有了架构，组织有纪律，也有能力，能打仗，那

么打仗结果也要评价分析。要保持团队的活力就要评估和激励。 

1）对标分析是最好的管理 

标是标杆，是标准，要全球第一的标杆，行业第一的标杆，集团

内第一的标杆；标准是全球最高的标准，对标是最好的管理，阿米巴

实际上也是对标管理，他设计的表格形成管理的 PDCA，这就是对标。

对标是最好的管理，PK是最好的激活。 

2）PK是最好的激活 

邵博士曾经讲过一句话“每个人心中都有英雄情结，每个人都渴

望当英雄”，那么就需要我们万马奔腾比起来、百舸争流比起来，要

同级 PK。 
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3）标杆带动是最好的培训 

邵博士给我们讲我们要怎样做。你可以说邵博士讲的有道理，但

是我做不到；邵博士是在理论层面的，而我实际接触和邵博士讲的有

差距，我不信。但如果周老师你在广东做得到，我在江西做不到，那

我就不服输了，所以标杆是最好的培训。大北农要冲锋式组织结构，

因为我自己做出来了，我讲给你听，你不得不服了吧。所以要率先垂

范，我们要做标杆，标杆是最好的培训。 

4）事业平台是最大的激励 

我们讲股份、工资、奖金等所有的都与平台、职务挂钩，如果你

把大北农文化全部学会了，但是不给你一支队伍带，不给你一个平台，

不给你一个干部当，你难受啊。所以说事业平台是最大的激励，是对

你最大的信任，是对你最大的认同。 

团队的活力，对标是最好的管理，标杆是最好的培训，PK 是最

好的激活，平台是最大的激励。评估的目的是为了对你的肯定，认为

你行，能带团队了，给你一个更大的舞台。是为了让你不停地提升改

进，是我们选拔人才主要的措施。 
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文化学习汇报： 

1.企业文化（价值观） 

我们首先认同文化，有了第一的理念，要把这个第一的理念化为

事业愿景，把愿景分解为战略、目标，要实现这个愿景，必须去感召

更多的人。要感召更多的人，首先组织架构要设计，把队伍拉开，发

挥每个人的能量，发挥各自的特长。队伍拉起来后，必须要有纪律的

保证，要正，有了组织纪律的保证以后，必须能干事，要学习，有正

确的思维，有过硬的技能。把事情干好了以后，要有正确科学的评估，

让有能力的人得到更大的舞台，让他们能够更大的发挥，让我们大北

农的事业越做越大。没有科学的评估，不把舞台给那些能干事、能带

队伍的人，我们的事业就做不大。评估是人才选拔的关键，这样队伍

才能起来，目标才能实现。 

2.自我修炼 

我们要用企业文化的价值观来修炼自我，修炼自我的途径是正心
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诚意，要破心中的“贼”。这个“贼”就是我们的私心、杂念，把这

个私心、杂念破了以后，就能让自己更接近真理，要清空自我，变成

一个纯粹的人，简单的人。简单做人，专注做事。 

3.干大事业、做大贡献、快乐工作、奉献为乐、幸福人生 

把自己修炼好了后具备两个力，一个是愿力，一个是提升我们的

领导力。把愿力描绘成我们的愿景，用领导力来带我们的团队，有了

愿景，有了团队，就一起来干大事业，做大贡献，快乐工作，快乐创

业，奉献为乐，无悔人生。对未来无忧，对当前无惧，对过去无悔，

这就是境界。 

王阳明的“致良知”，良知其实就是道，就是真理。什么叫真正

的高人？就是接近宇宙真理的人。人这一辈子就是追求真理的过程，

我们每个人在宇宙面前都是渺小的，邵博士比我们更接近真理，所以

他写了企业文化，那我们就是在邵博士这个企业文化的阶梯上，顺着

这个楼梯，让我们距离这个道更近一点。要近一点，就要自我修炼，

首先不能有私心杂念，必须正心诚意，要破心中的“贼”，你才能把

自我清空，要简单、专注、纯粹，我们才能接近这个“天道”。 

4.愿力、领导力 

心学就是要自我修炼，提升心性化为我们的愿力，这个愿力实际

上就是邵博士提出的使命，是利他的，长远的，那我们有了这个愿，

有了我们的领导力。带领我们的团队把这个愿景变成现实，就是知行

合一，最后对社会是有利的，对自己是人生无悔的。 

这也是我 20年来追随邵博士的学习汇报。谢谢大家！ 


